

Presentación

Desde su fundación, en el plan editorial del Centro de Estudios Históricos hubo cabida para los trabajos dedicados a las relaciones exteriores argentinas, de manera que al proyectarse el presente anuario también se pensó en la inclusión de un dossier sobre relaciones internacionales que recogiese ensayos sobre épocas y episodios diversos. Esta decisión se funda en el auspicioso hecho de que, fruto de la comprensión de la utilidad y relevancia del estudio de las relaciones internacionales, en la historiografía argentina uno de los campos más dinámicos en las últimas décadas es el de las relaciones exteriores. De un tiempo a esta parte, la historia de las relaciones internacionales de la Argentina se ha convertido en una temática atractiva, aunque con frecuencia controvertida, que ha dado lugar a una importante producción enriquecida, desde el punto de vista conceptual, por los aportes en especial de las ciencias políticas, de la economía y de la propia disciplina de las relaciones internacionales, y por la apertura de nuevas vías de análisis.

En esa producción, junto al análisis e interpretación de las relaciones internacionales en su conjunto, que privilegia el examen de la política exterior y se preocupa preferentemente de la acción del Estado como único protagonista, existen estudios en los que se asigna una mayor importancia a factores externos al ámbito gubernamental y que integran los factores económicos, culturales y sociales a los políticos y estratégicos y que conceden un lugar destacado a los contactos entre pueblos. Dentro de esta última línea de trabajo ocupan un lugar relevante las investigaciones que abordan los problemas regionales propios de esta parte del sub-continente americano y que en consecuencia conceden un lugar prioritario a las relaciones con los países vecinos y a los antecedentes del largo proceso que hoy intenta avanzar hacia una mayor integración con ellos.

Ahora bien, siguiendo la tendencia de la segunda línea de trabajo que se acaba de mencionar, en este primer volumen de nuestro anuario, este dossier está destinado a las relaciones con los países y pueblos vecinos. Para hacer realidad ese propósito contamos con la inestimable colaboración de tres destacados especialistas argentinos que nos ofrecen significativos aportes que reflejan los progresos que en los últimos años se han logrado en el análisis de la política exterior argentina que son el resultado de aquellos esfuerzos por promover el estudio, debate y creación de información y conocimiento sobre la historia de las relaciones internacionales. En ellos se puede ver cómo se ha avanzado desde el tradicional énfasis en la historia diplomática, la geopolítica y el derecho internacional hacia un enfoque más interdisciplinario y por ende más científico utilizando métodos de investigación, conceptos y teorías

desarrollados en las últimas décadas en las ciencias sociales afines y que no han significado el abandono de aquel primitivo enfoque sino que lo ha renovado y enriquecido contribuyendo a un mejor entendimiento del complejo mundo de la política exterior y de las relaciones internacionales de nuestro país a través del tiempo.

La República Argentina ha desempeñado un papel relevante en el largo proceso de construcción de un sistema de cooperación económica entre los países latinoamericanos y ese proceso cuenta con importantes estudios producidos desde el campo historiográfico, muchos de los cuales se han centrado en las cuestiones referidas a la afirmación de la soberanía territorial a las que han analizado especialmente desde la perspectiva de las relaciones bilaterales con los países vecinos, en tanto que no son menos los que han rescatado la importancia del complejo control de las comunicaciones fluviales en la amplia Cuenca del Plata. Precisamente, dentro de esta perspectiva se enmarca el primer estudio realizado por una investigadora argentina que desde hace muchos años reside en el Brasil y que por esa circunstancia tiene la posibilidad de ofrecer una acabada visión bilateral.

Lilia Inés Zanotti de Medrano¹ comenzó un valioso trabajo, publicado hace ya una década, señalando: "La importancia que viene adquiriendo la cuestión de la integración de los países latinoamericanos, en especial, Argentina, Brasil y Uruguay, nos obliga a hacer una revisión de nuestras relaciones, buscando en el pasado puntos de contacto entre nuestros pueblos, que, a través del intercambio comercial o de la interacción fronteriza, hicieron de los ríos de la Cuenca del Plata un lugar de encuentro y convergencia de sus intereses comerciales".² En tanto que, en el artículo que hoy pone en nuestras manos, resalta el valor de la Historia Regional, "como una forma de abordar los estudios históricos", que ella aplica en su estudio para rescatar la importancia de los múltiples contactos regionales y fronterizos que muchas veces "fueron estimulados por la necesidad de soslayar una situación de aislamiento con relación a los centros de poder respectivos, para encontrar una salida a sus economías regionales o auxiliarse en la propia subsistencia". Por eso, la mayor parte del trabajo está dedicado a analizar el proceso de construcción de la región histórica, en la que el espacio y los ríos tuvieron un papel protagónico, para a partir de allí abordar la cuestión de la estructuración del comercio y de la inserción de Mato Grosso y Río Grande do Sul en los circuitos comerciales de la Cuenca del Plata.

Los otros dos artículos pasan revista y reflexionan sobre algunos aspectos cuya consideración conviene a una mejor relación entre naciones entrelazadas entre sí por una larga tradición histórica común y por una también prolongada situación de vecindad que no pocas veces ha planteado la necesidad de promover estrategias regionales de inserción en el escenario internacional.

Desde que los problemas limítrofes se constituyeron en un tema de discusión entre la Argentina y Chile, el estudio de las relaciones internacionales entre ambos países quedó sujeto a esta problemática, como si ella hubiese constituido el úni-

¹ PUCCAMP, Campinas - SP - Brasil.

² Lilia Inés Zanotti de Medrano, "Un ciclo comercial en la Cuenca del Plata (1852-1920)", en: Revista Complutense de Historia de América, Madrid, 1992, N° 18, pp. 219-239.

co aspecto que vinculara a ambos Estados, pero en los últimos tiempos, merced al trabajo de numerosos investigadores chilenos y argentinos, se está comprendiendo que las relaciones mutuas abarcan aspectos mucho más amplios y ricos que surgen de observar una vida en común que va más allá de las cuestiones fronterizas. El joven historiador mendocino Pablo Lacoste¹ es uno de esos estudiosos que desde un lado y otro de la gran cordillera vienen bregando por promover, coordinar y sistematizar las investigaciones encaminadas a lograr un conocimiento más completo del devenir común y de la interacción de ambos pueblos.

En su artículo, Lacoste propone un análisis nuevo de la carrera armamentista que a fines del siglo XIX llevaron adelante los gobiernos de Chile y la Argentina y que él inserta dentro del marco regional y mundial. Al respecto, el autor sostiene que de no haber sido por los Pactos de Mayo, el gigantesco poder militar destructivo de ambos países podría haber servido para inaugurar en esta parte de América una era de matanzas como las que luego se vieron en la Primera Guerra Mundial. Paradójicamente, ese importante acuerdo firmado en 1902, cuya base es la equivalencia de armamentos y su resultado el inicio de un largo período de paz entre argentinos y chilenos, se alcanza "en un contexto mundial de aceleración de la carrera armamentista entre las Grandes Potencias" y justamente cuando éstas se encaminaban irresponsablemente a la guerra.

Finalmente, el tercer estudio pertenece a una colega rosarina Beatriz Figallo,² en cuya larga trayectoria profesional ha enriquecido nuestro acervo historiográfico con profundos estudios de las relaciones argentino-españolas y últimamente con otro no menos profundo y detallado, realizado en colaboración con la profesora Liliana Brezzo, del complejo y rico vínculo argentino-paraguayo -"el más estrecho del Cono Sur"³- que permite conocer más a fondo las posibilidades del actual proceso de integración que lleva adelante el Mercosur. En esta oportunidad, en cambio, su atención se dirige a nuestros hermanos de la otra orilla del Plata para mostrarnos los obstáculos que el proceso cooperativo enfrenta en el marco de las relaciones bilaterales en un período central del siglo XX, que va casi desde comienzos de la Segunda Guerra Mundial hasta la caída del gobierno encabezado por Juan Domingo Perón, en el que se entrecruzan -como afirma la autora- las tensiones generadas en la región por las políticas del departamento de estado norteamericano, las simplificaciones ideológicas producto de la guerra y las mutuas percepciones de las dirigencias platinas sobre el rol de cada nación.

En fin, creo que la lectura de los trabajos de este dossier, nos enfrenta con las fuerzas profundas o subyacentes que explican el contacto entre los pueblos y que más acabadamente explican el por qué de sus encuentros y desencuentros al tiempo que también habrá de contribuir a superar la imagen contrapuesta del vecino, de la que hablan Brezzo y Figallo en su libro sobre las relaciones con el Paraguay y que durante tanto tiempo predominó en nuestra historiografía.

¹ CONICET-Universidad de Cuyo-Universidad de Congreso.

² UCA-CONICET.

³ Liliana M. Brezzo y Beatriz Figallo, *La Argentina y el Paraguay, de la guerra a la Integración. Imagen histórica y relaciones internacionales*, Instituto de Historia, Facultad de Derecho y Ciencias Sociales del Rosario, Pontificia Universidad Católica Argentina, Rosario, 1999.